

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

AÑO I.

DE LOS ORIGINALES SON
RESPONSABLES SUS AUTORES

Novela 21 de Septiembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Castelar, 89

NÚM. 20

NUESTRA ESCUELA.

Han dado el resultado que se pretendía las gestiones que, desde hace algún tiempo, venía realizando el Directorio del Partido Republicano de Novelda para la creación de una Escuela en nuestro Círculo. En 1.º del entrante Octubre darán comienzo las clases bajo la dirección del ilustrado maestro de instrucción primaria superior D. Oscar Fuentes Urios.

El Directorio Republicano ha prestado un gran servicio á la causa de la libertad y la democracia, fundando esta Escuela que, en tiempo no lejano, ha de dar lisonjeros resultados para nuestra idea.

Los niños de hoy pueden llegar á hombres libres de fanáticos prejuicios, educados sin esas ridículas amenazas de castigos de ultratumba que solo sirven ya para asustar á cuatro infelices mujeres. Buena parte de futuras generaciones noveldenses estará formada por hombres conscientes de sus derechos y obligaciones para con sus semejantes, y ajustarán sus actos á los dictados de su honrada conciencia sin miedo á figurados castigos impuestos por un Dios, todo bondad, á quien, sus llamados representantes en la tierra, le consideran muy vengativo pues nos anuncian penas tan crueles que ni el más desnaturalizado de los padres se atrevería á imponer á sus hijos.

Respetuosos con todas las libertades, no hemos de faltar nosotros á la más sagrada de todas ellas; la de la conciencia, obligando á niños, sin uso de razón todavía, á que piensen en fantásticos castigos para la otra vida.

La Escuela del Círculo Republicano se atenderá únicamente á enseñar aquello que sea de utilidad práctica en la vida, dejando en entera libertad al niño para que, educado en el amor al trabajo y á sus semejantes, adopte en su día aquella idea que, basada en estos principios, le dicte su conciencia.

No terminaremos estas líneas sin otorgar nuestro más caluroso aplauso al Directorio Republicano, que tan acertadamente interpreta el sentir de todo el partido.

Escuela del Círculo Republicano

Desde el día de hoy al 30 del corriente Septiembre estará abierta la matrícula para las clases diurnas de primera enseñanza en la Escuela del Círculo Republicano, cuya inauguración tendrá lugar el 1.º de Octubre próximo.

Habiéndose limitado el número de alumnos, en beneficio de su instrucción, se guardará riguroso turno en el orden de admisión de solicitudes.

La Escuela estará regentada por el joven y culto profesor de primera enseñanza superior D. Oscar Fuentes Urios.

Novelda 20 Septiembre de 1912.

El Presidente del Directorio,
Manuel Alberola Sellés.

JUNTA del CENTENARIO de JORGE JUAN

AVISO.

Se saca á público concurso la construcción de los siguientes muebles, necesarios para la Biblioteca de Jorge Juan.

Dos estanterías para la colocación de libros.

Una mesa de lectura.

Cuatro mesas pupitres.

Una mesa de despacho.

Un catálogo.

Dos taburetes.

El pliego de condiciones, con todas las medidas y datos necesarios, está á disposición de los solicitantes, en las oficinas del señor Presidente de la Junta, calle de la Purísima 39, en donde deben presentarse los proyectos con sus respectivos presupuestos, en todos los días que restan del presente mes, ó sea hasta el primero de Octubre próximo.

Novelda 16 de Septiembre de 1912.

El Secretario,
Francisco Belda Santo.

Nuestro queridísimo amigo y correligionario don José María Pérez Jover, en nombre y representación de la Sra. Viuda é Hijos de José Puche, propietarios de la importantísima Fábrica de envases de lujo para azafranes, establecida en Murcia, ha regalado á la Junta del Centenario un artístico estuche de lujo fabricado por dicha acreditada casa, el cual contiene un elegante y aristocrático juego de perfumería para que la Junta lo destine á lo que tenga por conveniente.

La delicada atención de los Sres. Viuda é hijos de Puche ha sido muy alabada, y nosotros les enviamos desde estas columnas las más expresivas gracias por su recuerdo.

RIPIOS PUNZANTES.

PARODIA

Yo soy un rebelde que vivo contento,
trabajo gustoso vertiendo sudor,
y á mis chiquitines les traigo el sustento,
cumpliendo el mandato de Dios mi Señor.

He dicho mil veces que en curas no creo,
ni en misas, misterios, ni en la confesión;
por este delito, me llaman ateo.
¡Que Dios les perdone tan falsa opinión!

Yo nunca visito á mi Dios en el Templo;
le llevo en el alma, mi pecho es su altar,
y siempre he seguido de Cristo el ejemplo
orando en mi casa, que bien puedo orar.

El Dios de los curas, es juez inclemente
que siempre castiga con rayo mortal;
mi Dios, al contrario, piadoso y clemente
al hijo perverso le dá bien por mal.

Seguir la doctrina del Martir Divino,
predican, astutos, con falso fervor,
y dán al bracero más agua que vino
y ostentan riquezas con gran esplendor!

Por ser tan bellacos pintando el infierno
con llamas horribles que dán miedo atroz,
merecen prepare la gente de cuerno,
de curas y frailes un guiso de arroz.

El clero es inútil, pues nada produce;
su amor, (si lo siente), es al rico jamón;
su Dios es el oro que bien les retuce,
y todo lo cambian en vil ambición.

Por padres humildes he sido educado,
las farsas de iglesia jamás las creí,
con Dios he vivido, por Dios he jurado...
tener á los curas muy lejos de mí.

Antolín.

DEL CENTENARIO.

GRATITUD

Es, entre las prendas morales, una de las que más enaltecen. Ser reconocido á cualquiera atención recibida, es acto que dignifica. El que guarda perenne recuerdo por el favor ó la distinción que de otro mereció, demuestra selecta cortesía y una alma pura fortalecida y templada para la recompensa en el yunque del bien mútuo.

Jorge Juan, por su talento y sus virtudes, brilló ante la historia y ante la humanidad con luz meridiana. La patria y el mundo le consagraron como genio, haciendo honor á sus extraordinarias dotes intelectuales. Fué, pues, una gloria nacional reconocida.

A Novelda le cupo la honra de oír su primer vagido. En la limpidez de nuestro cielo brilló, como un rayo de sol, la primera luz de su poderoso cerebro. El espíritu de su grandeza, aún á través de dos centurias, flota sobre esta su tierra natal como una esplendorosa remembranza, como un signo de ventura. Apresurémonos á recordarle cual merece.

Para este acto de recordación á que nos llama nuestra distintiva cualidad de hermanos, es obligatorio aportar la mayor suma de elementos indispensables para tejer la radiante corona de flores y lauros con que nos proponemos ofrendar la memoria del ilustre muerto. Y si para labrar esta obra de arte con que vamos en acción conmemorativa á ceñir la frente del genio, concurrerán todas las clases sociales, como es su deber, indudablemente aumentará la magnificencia del recuerdo, que es lo que se pretende alcanzar.

El mayor enaltecimiento del Centenario depende, principalmente, del concurso que á la prestigiosa Junta se le preste. No basta con que ésta se esfuerce y desviva, cual lo hace, para trazar un luminoso programa digno del prócer á quien se dedica. Hay que hacer más, pero mucho más. Dar á la ejecución de ese programa los medios que le son precisos é indispensables para desenvolverlo sin obstáculo y con lucimiento. Ello exige, en primer término, sacrificar una parte de nuestro peculio para engrosar la suscripción á fin de que no se carezca de lo primordial, y en segundo término, imprimir á la fiesta un carácter popular, para lo cual bastará que comuniquemos con insistencia á los demás nuestro entusiasmo.

Si por el hecho de haber nacido Jorge Juan en esta ciudad, alcanzan á nosotros los destellos de la aureola con que la patria reconocida coronó su cabeza de sa-

bio, ¿qué menos debemos de hacer nosotros, en justa recompensa, si no perder en bronce su memoria y esculpir en letras de oro su nombre inmortal? ¿qué menos ha de merecer, en gratitud, por la grandeza y la gloria que de él recibimos?

Honrémosle, que es de caridad y justicia honrar á los muertos, y en pueblos cultos como éste, tal honra no puede limitarse á cumplir con una simple oración ó una modesta corona de siemprevivas, sino que hay que perpetuar su memoria de modo imperecedero y solemne como corresponde á la elevada estirpe del sabio fenecido.

Novelda, solo Novelda,—percátense mis paisanos—es la obligada, con ó sin ayuda oficial, á cumplir como se merece la grandiosa obra de recordar el segundo centenario del nacimiento de su insigne y preclaro hijo Jorge Juan, y es indudable que así lo hará por gratitud y por honor.

X.

R A P O R T A

Se ha dicho que para regenerar el actual estado de la hacienda municipal, se hace preciso acudir pronto á un nuevo presupuesto, presupuesto que, armonizando los gastos con los ingresos, sirva de guía práctico en la buena marcha de los intereses del pueblo y dé principio á una gestión administrativa verdad para no hacernos caer en el abismo donde yacen los pueblos inertes é inútiles.

Y para Novelda, pueblo que años há viene sufriendo el peso de tantos errores y miseria tanta; pueblo que ansía entrar de lleno en el concierto de aquellas poblaciones modernas y progresivas, y que espera anhelante el día que ha de dar principio á una era de paz y justicia que la honre y enaltezca, sabría bendecir á aquellos hombres que la salven del inminente peligro que la amenaza.

La nave del municipio, su erario y situación, rotas las velas y en confusión la tripulación, está pronta á zozobrar si ésta no acude en su auxilio, pues á merced de las olas, es seguro el naufragio. Ahóguense, antes, los egoísmos mal reprimidos de los tripulantes; perezcan los odios, las bajas pasiones y el medro personal, para que brille el sol de la justicia y poder ver claro, con la divina luz del albor nuevo, el puerto de salvación donde se han de reparar las grandes averías de nuestra hacienda municipal.

RICARDO.

EN EL CIRCULO REPUBLICANO

La conferencia del domingo

Como estaba anunciado, el domingo último tuvo lugar la conferencia que con su habitual elocuencia dió en nuestro Círculo nuestro joven correligionario D. Oscar Fuentes Urios.

A las nueve de la noche ocupó la presidencia el vocal de la Junta, (por ausencia del Presidente), D. Daniel Abad Rizo

que hizo la presentación de los oradores en breves frases y concedió la palabra al joven republicano alicantino Sr. Llorens, quien pronunció un breve discurso condenando la política monárquica y abogó por la unión de todos los republicanos, siendo muy aplaudido al finalizar su peroración.

Seguidamente usó de la palabra don Oscar Fuentes que desarrolló el tema «actualidad política». Con enérgica y elocuente palabra condenó las diferencias que separan á los republicanos, censurando que, por las pequeñas rencillas personales y cuestiones sin importancia alguna, se formen dentro de la gran familia republicana esas capillitas y grupitos que debilitan grandemente nuestra acción, necesaria hoy más que nunca, si el partido republicano no quiere ser una fuerza negativa. Pintó con vivos colores la desastrosa situación á que nos han conducido los gobiernos de la Monarquía que se aprovechan de nuestra desunión para continuar su destructora labor, de lo que buena parte es responsable el partido republicano por no obligar á sus jefes á la unión que la colectividad ansía. Hizo atinadísimas comparaciones para mayor inteligencia del auditorio, el cual premió con nutridos aplausos el discurso que duró más de una hora.

El local estuvo completamente lleno de numeroso público entre el que abundaban las señoras.

De desear es que se repitan estas veladas.

DEL CENTENARIO

La Biblioteca popular Jorge Juan

II

En mi anterior artículo mostreme partidario de que se pidiera la Biblioteca segunda, ó sea el apartado b), y no las destinadas á las escuelas primarias, porque éstas solamente servirían para niños, y la otras valen para obreros y para los niños sumamente aplicados. Y si así se pide, deberá hacerlo «La Sociedad obrera de Socorros Mútuos».

Si; «La Sociedad obrera de socorros mútuos», es, á nuestro entender, la más indicada á pedir la biblioteca, por ser la que más se ajusta al apartado b) que dice así: «Bibliotecas para Sociedades de obreros, artesanos ó dependientes de industrias ó comercio»; pero no debe regentarla esta Sociedad, por los inconvenientes que citaré más adelante, y por las ventajas que reportaría el que fuesen nombrados bibliotecarios los dos maestros oficiales de esta ciudad.

¿Quién sería nombrado bibliotecario? El Sr. Conserje de la citada sociedad no reúne condiciones para ello, y nombrar un bibliotecario con sueldo sería gravoso para el municipio, que es el que necesariamente regentará la biblioteca. Primero y más principal impedimento para que funcione como es debido.

Inconveniente es éste que desaparece desde el momento que se nombre á los dos maestros de las escuelas nacionales de Novelda, porque tienen más aptitudes indudablemente, que el conser-

je de «La obrera» para el desempeño del cargo de bibliotecario.

Después de las condiciones que los salones-escuelas reúnen para este fin, existirá la ventaja que, como la excursión de lectores á la Biblioteca será durante las noches de invierno, en los meses noviembre hasta marzo inclusive dan sus clases de adultos, desde las seis de la tarde hasta las ocho; de aquí que, al mismo tiempo que á la escuela, puede acudir el Sr. Maestro á la biblioteca. De este modo resulta más beneficioso porque los Srs. maestros servirían la biblioteca, *gratis pro Deo*; puestos ya, no les sería molesto la apertura de la Biblioteca en los días festivos.

La digna Junta del Centenario estudiará si le place mi humilde proposición; consulte á los señores mestros que creo no se negarán á cooperar en esta obra de redención de la clase proletaria.

En conclusión: que la biblioteca la debe pedirla «La Sociedad obrera de socorros mútuos»; que debería ser instalada en uno de los salones-escuelas de niños de esta Ciudad; y que pueden ser nombrados bibliotecarios los dos maestros oficiales de nuestras escuelas, para mejor funcionamiento de la citada biblioteca.

EYME.

La Aritmética del Cura.

Cuando á las garras le cae
Misa, sermón ó exorcismo,
Entierro, boda ó bautismo,
El señor cura «sustrae».

Cuando, huyendo de persona,
Duros encierra con duros
En escondrijos seguros,
El señor cura «adiciona».

Cuando la mesa preside
Y con el hierro afilado
Acomete al pollo asado,
El señor cura «divide».

Cuando, no lejos de Mica,
Entre sábanas se cuela
Y dá un soplo á la vela,
El buen cura «multiplica».

Manuel Gonzalez Prada.

VOCES del PUEBLO

UN ABUSO.

Lo cometió en la noche del sábado último un empleado del resguardo de consumos, con una mujer que regresaba de la huerta con una cesta de uvas y una botella de las llamadas catalanas conteniendo medio litro de vino.

El empleado á que nos referimos, en formas poco correctas arrebató la botella de vino á la mujer, y no contento con ello la rompió.

Así se nos denuncia el hecho, esperando que el alcalde lo compruebe y, de resultar cierto, imponga el debido correctivo al empleado municipal que tanto rigor emplea para medio litro de vino, llegando hasta romper airadamente el casco que lo contenía.

INTOLERABLE.

Ya en otra ocasión nos hicimos eco de los abusos que viene cometiendo la Sociedad propietaria de la Fábrica de conservas de la calle de Daoiz y Velarde, y nuestra denuncia fué al cesto de los papeles, como era de esperar, siendo entonces alcalde D. Eustaquio, que forma parte de aquella Sociedad, y no podía permitir que *cuatro piojosos que no tienen donde caerse muertos*, se atreviesen á censurar á D. Eustaquio por partida doble; es decir como Alcalde y socio de la entidad que cometía aquellos abusos.

Pues hoy se siguen cometiendo con mayor descaro. En medio de la calle, interrumpiendo el tránsito, están carretas y carros durante horas y mas horas, convirtiendo en cuadra la calle, donde los bueyes y caballerías hacen tranquilamente sus necesidades, ora líquidas, ora sólidas, sin que despues ningun empleado de la fábrica limpie la calle, ni del estiercol ni de los residuos de las mercancías que transportan las carretas, y aquella vía se halla convertida en un verdadero foco de infección.

Y por si todo esto que ocurre durante el día, no fuera bastante, aun por las noches no se deja dormir al vecindario. Clavando cajas estuvieron 8 hombres en la noche del lunes hasta las primeras horas de la madrugada del martes, y en medio de la calle, para que no dejase de oír los martillazos ni un solo vecino de ella. Y no solo esa noche, si nó otras muchas ocurre lo mismo y siempre el clavar cajas se guarda para la noche para molestar más.

Sr. Alcalde: ¿van á continuar estos abusos? ¿por qué ha de gozar esa Sociedad de privilegios que á nadie se le deben permitir? Ni la alcaldía, antes, ni la ex alcaldía, ahora, son títulos suficientes para convertir una calle de Novelda en un rincón de un aduar marroquí.

Los vecinos de aquel lugar se van cansando ya de que no se le atienda en sus justas demandas y no sería de extrañar que se tomasen la justicia por su mano, por culpa del alcalde que tales abusos consiente.

Favorecer á los amigos, bueno; pero, ¡caramba! no tanto ni con tanto perjuicio para los demás vecinos.

MUY BIEN.

El Alcalde accidental D. Ramón García Romero, haciéndose eco de la denuncia que hacíamos en nuestro anterior número referente á la acequia de la Garroba, giró una visita de inspección, con la Junta de Sanidad, y comprobado cuanto decíamos, ha ordenado que dejen de arrojar á dicha acequia los residuos de la fábrica de conservas que eran la causa de aquellos fuertes y desagradables olores.

Agradecemos la atención y aplaudimos ai Sr. García Romero por su actividad en el cumplimiento de los deberes de su cargo. Pero no deje de informarse si se cumplen ó nó sus órdenes, pues pudieran no cumplirse.

UNA DENUNCIA.

Nos la hacen unos vecinos de la calle de San Roque sobre cierta escuela de párvulos que existe en dicha calle, sin

condiciones higiénicas de ninguna clase. En un pequeñísimo local destinado á escuela, se reúnen numerosos niños y aquello se convierte á los pocos momentos en foco de infección, hasta tal punto que el verano pasado fueron atacados de fiebres más de 20 de aquellos pequeñuelos de los que algunos fallecieron.

Sr. Alcalde: ¿no habría medio de poner coto á esta falta de humanidad?

Colegio de la Inmaculada Concepción NOVELDA.

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

DIRECTOR.

D. Pedro Navarro Follana.

PROFESORES.

D. Pedro Navarro Follana, Licenciado en Filosofía y Letras,

D. Antonio Navarro Escandell, Licenciado en Filosofía y Letras.

D. Manuel Sirena y Pomares, Licenciado en Ciencias.

D. Joaquin Segura Abad, Pbro. Licenciado en Sagrada Teología,

D. Emilio Vicedo Castelló, Licenciado en Derecho.

Edificio nuevo, construido expresamente, en inmejorables condiciones de emplazamiento, salubridad y distribución, situado en la calle de Isidro Seller Sellés.

HONORARIOS MENSUALES.

Primera enseñanza, 5 Pesetas.

Segunda enseñanza, 25 Pesetas:

El próximo curso se abrirá en primero de Septiembre para los alumnos de 1.ª Enseñanza, y el primero de Octubre para los de 2.ª enseñanza.

El Director tendrá mucho gusto en facilitar detalles á cuantas personas los soliciten.

Mejoras en Marruecos

Según la prensa oficiosa del partido demócrata, una vez ratificado el Tratado franco-español, Canalejas dará á conocer á las Cortes del reino el plan de mejoras que se propone introducir en Marruecos.

Aguardaremos para entonces el comentario hecho tan importante, aunque mucho nos tememos que no se llegue á la implantación de esas medidas de buen gobierno que rápidamente exige nuestra acción en el Rif.

Estamos tan acostumbrados á oír de labios de nuestros gobernantes, palabras halagadoras que revelen un recto propósito de enmienda, y luego, á poco verles sortear compromisos y rehuir ofrecimientos lanzados á plena luz, que ya no creemos, ni por asomo, en nada de lo que les oímos decir, por lo mismo que nada de lo que prometen cumplen.

Ya en otra ocasión dijimos, desde este lugar, que la política de los partidos turnantes era de habladerías, de verbalismo, y, principalmente, la que practica Canalejas, á quien se le van por la boca todos sus arrestos de estadista.

Indudablemente, Canalejas es hombre de poderosa imaginación y de gran inventiva, pero todo el manantial de su extraordinaria facundia se despeña hacia el vacío en precipitada corriente de sonoras palabras sin finalidad práctica. Así que pudiendo hacer mucho en bien de España, no hace nada, ni es probable que haga, porque todo lo tira al efecto más ó menos llamativo de una altisonante frase ó de un vibrante gesto oratorio.

Estamos, pues, bajo la égida de un concurso de charlatanes que se pasan lo mejor del tiempo hilvanando un sugesti-

vo concepto ó un brillante párrafo que produzca la admiración de los ilusos que acuden á la plaza pública á oírles.

Y un país que padece tal obsesión y está tan pésimamente dirigido, ha de caminar forzoso hacia su ruina, al igual que la nave sin piloto en medio de la borrasca.

Bajo tan tristes auspicios, ¿qué de particular tendría que Marruecos corriera la misma desgraciada suerte que Cuba y Filipinas? Es evidente que somos un pueblo sin enmienda y que de nada nos sirven las crueles enseñanzas del pasado. A pesar de los reveses sufridos por nuestra idiosincrasia, aun perseveramos en los mismos funestos procedimientos de antaño para gobernar, y con tal conducta ya hemos visto que la pérdida es inevitable. Hay que cambiar, pues, de dirección y de rumbo, sino queremos precipitarnos en el fondo como cosa muerta.

Y por honor propio y por decoro nacional debemos poner á contribución nuestro esfuerzo para evitar que España se hunda y aniquile en el mar de la indiferencia y del abandono por donde há tiempo la conducen sus ineptos gobernantes.

Un poco de valor cívico en el pueblo bastaría para hacer que demócratas y conservadores abandonaran esa ruta de perdición, y se encaminaran tras nuevas orientaciones hacia un fin salvador. Sin esa actitud enérgica de los de abajo no hay redención posible para esta nuestra amada patria, cada día más desatendida y olvidada por los monárquicos que la rigen.

X.

MESA REVUELTA

Pues señor; esta santa época del cupón va á hacer perder la cabeza á muchos.

Hay quien haría una muerte por un cupón, y no de la deuda; y yo daría no sé qué, por encontrar al bibliotecario del Casino y decirle que se dé una *revolada* por la biblioteca y después..... de fijo que dará órdenes terminantes á los empleados para que persigan á los cortadores de cupones que ponen á los rotativos imposibles de leer.

Hágalo por favor, Sr. Asensi.

El otro día no sabía que hacer, y siendo las siete, hora en que unos cuantos señores se reúnen en el Consistorio para dejar las cosas conforme estaban, ó peor que estaban, dirigí mis pasos hacia la alcaldía y fui expectador.

Extrañóme ver sentado á un edil que me prometió solemnemente que él iría al municipio á laborar; y hoy es la bendita hora, como dice un amigo mío, que este señor no ha hecho nada digno de anotarse en las páginas de la gloria.

Esto equivale á decir, que debía de haber presentado la dimisión de padre de la patria, porque no cumple lo que prometió.

Lector: poco partidario de hacer profecías, hoy no puedo sustraerme de ellas y lanzo á la publicidad la siguiente:

En breve aparecerán los temas de los Juegos Florales que se están organizando para los festejos del Centenario á Jorge Juan y estoy viendo ya la clase de *temitas* que algunos señores ó entidades nos van á *endilgar*. 1.º Jorge Juan como Marino. 2.º Jorge Juan como matemático. 3.º Jorge Juan, como Pedagogo. 4.º Jorge Juan Diplomático..... etc.....

Esta es mi profecía, lector, que como llegue á cumplirse, los aficionados á estos torneos literarios tendrán que procurarse unos cientos de pesetas para poder visitar bibliotecas, si es que quieren concursar algo medianamente, y el diploma que se lleven les saldrá algo CARITO.

MI PROPIO YO.

VIDA MUNICIPAL

SESIÓN DEL DÍA 20 SEPTIEMBRE 1912.

Preside el alcalde accidental D. Ramón García y asisten los concejales señores Davó, Torregrosa y Bonmatí.

Actúa de Secretario el oficial de secretaría Sr. Ritas, quien leyó el acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se dá lectura á una solicitud del Sr. Teniente de la Guardia Civil, jefe de este puesto, pidiendo que el Ayuntamiento costee una bandera nacional para el Cuartel, acordándose acceder á lo solicitado por el Sr. Estañ. Así mismo se aprueban unos pequeños gastos.

El Sr. Torregrosa vuelve á decir que se equivocó al votar por la colocación del monumento á Jorge Juan que dice debe colocarse en la Plaza de Fernandina y no en la Mayor, como él votó, y de lo cual protesta en valenciano para mayor claridad. Le contesta el alcalde que constará la protesta, pero que está ya acordado por el Ayuntamiento y no se debe volver sobre ello. El Sr. Torregrosa dice que saldrá una manifestación pública con banderas y él será el cabecilla para impedir que se coloque la estatua de Jorge Juan en la Plaza Mayor, y que si á pesar de todo llega á ponerse la primera piedra, él la arrancará. De nuevo habla de sus proposiciones respecto al pan, traída de aguas, lavadero de San Roque, etc., y agrega que él todo lo quiere *en bien de la humanidad*. El Presidente trató de apagar los *radicalismos* del humanitario concejal con buenas palabras, pero como no logró convencerlo, se decide al fin, á dar por terminada la interpelación.

El Sr. Bonmatí pregunta por los datos que pidió en la penúltima sesión, contestando el alcalde que están sobre la mesa á su disposición. Los lee el Secretario y resulta que en los primeros 8 meses del año 1911 la recaudación de consumos ascendió á 38.751'34 pesetas y en igual período del año actual á 41.242'03 pesetas. El Sr. Bonmatí se congratula del aumento de la recaudación y acepta agradecido el ofrecimiento del Presidente de enviarle nota detallada por meses de las cantidades que acaban de leerse.

El mismo concejal dice que es hora ya de que acabe la interinidad del alumbrado público. Contesta el Sr. García Romero que el gerente de la sociedad «La Inmaculada» ha dado toda clase de explicaciones al Ayuntamiento diciendo que retiraba las palabras que se considerasen ofensivas, pues no fué esa su intención. Que estos días ha aumentado el alumbrado en las calles de mayor tránsito, y que el alcalde propietario tiene en estudio las bases para sacar á subasta el alumbrado público y que en una de las proximas sesiones se presentará el proyecto al Ayuntamiento. El señor Bonmatí se dá por satisfecho con las explicaciones del Presidente.

Vuelve el Sr. Torregrosa á hacer uso de la palabra para pedir el reparto de consumos, contestando el alcalde que cuando se reúna la Comisión de Hacienda, de la que forma parte el Sr. Torregrosa, podrá allí defender su opinión y hasta presentar un proyecto con arreglo á sus deseos.

Se levanta la sesión á las 7'20.

NOTICIAS

Nuestro particular y buen amigo don José Abad Cantó ha tenido la dicha de ver aumentada su descendencia con un robusto y hermoso niño.

Reciban nuestra enhorabuena los venturosos padres.

Después de breve estancia en esta ha marchado á Alcoy nuestro buen amigo y querido correligionario D. José Rizo Mira.

Para asuntos comerciales ha marchado á Andalucía nuestro particular y buen amigo D. Rafael Navarro Mira.

Han regresado:

De Albacete, D. Manuel Alberola Sellés.

De la Argelia, D. Francisco Abad Segura.

De Extremadura, D. Antonio Abad Belló.

De Andalucía, D. Alfredo Pastor Blanes.

Al dar cuenta en nuestro anterior número del efectuado enlace de nuestro buen amigo y correligionario D. Francisco Ruiz Algarra, equivocamos el primer apellido por el de *Rizo*.

Queda rectificado el error y aprovechamos la ocasión para reiterar nuestra enhorabuena al amigo Ruiz y su bella esposa.

Se encuentra en Barcelona, gestionando asuntos de la «Cooperativa Eléctrica Popular», el alcalde D. Rafael Gómez Maestre.

A propósito del objeto de este viaje hemos oído decir que la citada Sociedad comenzará á producir fluido en su fábrica, ya casi terminada, por todo el mes de Noviembre próximo.

Ayer contajo matrimonio con la bellísima señorita Dolores Abad Martínez nuestro particular amigo don Miguel Gozalbez, inteligente oficial de este Juzgado.

Deseamos á la feliz pareja una interminable luna de miel.

En las primeras horas de la madrugada de ayer, y víctima de un ataque que sufrió el miércoles último, dejó de existir el acaudalado propietario don José Alenda Belda, á los 72 años de edad. Al señor Alenda le sorprendió la traidora enfermedad encontrándose en su finca del *Portichol* y allí ha exhalado su último suspiro. El cadáver fué trasladado á su casa de Novelda pocas horas después, y el entierro, que se celebró ayer tarde, estuvo extraordinariamente concurrido.

A toda la distinguida familia doliente, y en particular á D. Antonio Alenda Valero, nuestro entrañable amigo, les acompañamos en su natural dolor por la sensible pérdida que lloran.

Ha regresado de su finca de Yecla nuestro particular amigo D. Antonio Martínez Peral.

Dentro de unos días aparecerá el nuevo papel de fumar Jorge Juan.

En Caravaca (Múrcia) donde residía la novia, ha contraído matrimonio con la bella Srta. Dolores Pellín nuestro buen amigo y correligionario D. Manuel García.

Que sea interminable la luna de miel, les deseamos.

Ha regresado de su viaje comercial nuestro buen amigo y correligionario D. Cayetano Egea Valera.

Hemos tenido el gusto de saludar á la señora viuda é hijo, del que fué concejal republicano por el distrito de la Inclusa de Madrid, D. José B. Baeza.

TEATRO NUEVO.—Cubierto ya este Teatro, mañana se celebrará una extraordinaria función cinematográfica, con seis estrenos, entre ellos la dramática cinta «*La revancha del pasado*.»

Hijos de A. Cantó, Impresores.

ORDINARIO

— DE —

NOVELDA Á ALICANTE Y ELCHE en combinación con el de MADRID Y VALENCIA

Se admiten toda clase de encargos, garanti-
zando su pronto y exacto cumplimiento.

Joaquin Mira Palomares

Calle de la Escuela. 15,

NOVELDA

“LA ECONOMICA”
Tienda de Calzado.

ALMACEN DE CUERTIDOS
AL POR MAYOR Y MENOR

TALLER de CORTES PREPARADOS
y HORMAS MODELO NOVEDAD

Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado.
Ningún otro establecimiento puede competir á éste en clases y precios.

NO CONFUNDIRSE:
Francisco Mira Valero.-San Alfonso 16

BIBLIOTECA DE LA INQUISICIÓN

Recomendamos á todos los republicanos y socialistas y en particular á todos los noveldenses, tomen todas las semanas el valiente semanario «El Motin» y verán lo que es canela. Leer un solo número de «El Motin» y sentirse anticlerical, todo es uno. «El Motin» es la más grande piqueta demoledora de la reacción. Pedidlo á nuestro amigo y correligionario Luis Pellin cobrador y repartidor de EL COMBATE que vive en la calle Mayor 51, y sereis servidos

inmediatamente; como también se encargará de las siguientes obras dignas de leerse por todos: «Manojos de flores místicas», «Los crímenes del carlismo», «Almanaque de la Inquisición», «El santo oficio» «Quema de brujas en Logroño» y «Los autos de Fe.»

**Cada volumen solo cuesta
UNA PESETA.**

«La sagrada Biblia» la verdadera, sin notas que embarullen los textos, de varios precios.

Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que compete en clases y precios con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

NOVELDA

Nueva colección de **VISTAS DE NOVELDA**
en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo

FÁBRICA DE CAL HIDRÁULICA

DE

LUIS RIZO GASO

Calles de Padilla y Santa Inés

NOVELDA
(PROVINCIA DE ALICANTE)

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO * * * * * NOVELDA

Se. *Vicente Garcia Guill*
Bibliotecario

Carretera

Provincia de

